
TEMA DEL DÍA El Gobierno central asegura que se van a acometer las reformas “necesarias” para que “esto no vuelva suceder”                    P2-3 

La Audiencia Nacional investiga de
oficio si el origen del apagón se debió
a un sabotaje informático

Desactivada la emergencia nacional
en Andalucía que pasa del nivel 3 al 2
tras la petición de la Junta

■ Las ampas de los colegios Alfonso Sancho y
Almadén atribuyen esta victoria a la lucha de toda
la comunidad educativa y dan las gracias a la
Junta “por haber rectificado” P13

El Alfonso Sancho
mantendrá la segunda
línea de Infantil

Viajeros de tren afectados por el apagón se
agolpan en el acceso a los andenes en la
mañana de ayer en la Estación de Atocha de
Madrid. EFE/JUAN CARLOS HIDALGO

En busca de las respuestas
RESPONSABILIDAD___Sánchez exige
a las eléctricas que colaboren para
aclarar el por qué del incidente

PRESIÓN___Feijóo pide ayuda a
Europa para conocer la “verdad”
sobre las causas del apagón

RENOVABLES___Desde el Ejecutivo
aseguran que no hubo problema de
cobertura o demanda insatisfecha
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Sin fecha para la visita 
aplazada de los reyes a Jaén P13

Sine die
Jaén  | Capitalidad

■ La Policía Local reforzó los efectivos hasta tener 65 en la tarde y 36 en
la medianoche, Bomberos tuvo 14 guardias y seis de refuerzo y
Protección Civil movilizó a 24 voluntarios P4

Patrullas, urgencias y blindaje
de los mayores en Jaén capital
Decenas de pasajeros evacuados por dos trenes varados por el apagón
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REDACCIÓN | El presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez,
garantizó ayer que el Ejecuti-
vo exigirá “todas las respon-
sabilidades pertinentes” a
los operadores privados de
electricidad, y reiteró que no
descarta ninguna hipótesis
sobre el origen del apagón
que este lunes dejó sin luz a
la Península Ibérica, tampo-
co el ciberataque, a pesar de
que Red Eléctrica ya ha re-
chazado esa posibilidad.

Además anunció la crea-
ción de una comisión de in-
vestigación del Consejo de
Seguridad Nacional para es-
clarecer el origen del apagón,
que estará comandada por la
vicepresidenta tercera y mi-
nistra para la Transición Eco-
lógica, Sara Aagesen.

En una comparecencia
desde Moncloa, el jefe del
Ejecutivo aseguró que el Go-
bierno llegará “hasta el fon-
do” para conocer “con mayor
detalle qué pasó” en los cin-
co segundos que precipita-
ron la caída del sistema ener-
gético, indicando que harán
“las reformas necesarias”
para que “esto no vuelva su-
ceder” y exigiendo “las res-
ponsabilidades pertinentes a
todos los operadores priva-
dos”.

“Vamos a exigir todas las
responsabilidades pertinen-
tes a los operadores priva-
dos. Para ello, el Gobierno de
España, en su Consejo de Se-

Reunión del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, con las principales compañías eléctricas. MONCLOA

guridad Nacional, ha creado
una comisión de investiga-
ción liderada por el Ministe-
rio de Transición Ecológica”,
explicó, afirmando que el
Ejecutivo aún no descarta
“ninguna hipótesis”.

En este punto, Sánchez di-
jo que no pone “en duda” el
informe de Red Eléctrica en el
que niega la posibilidad de
que el apagón se produjera
por un ciberataque, aunque
no obstante el Gobierno hará

“un análisis independiente”
con “todos los resortes” del
Estado para determinar el
motivo de la interrupción
energética. No obstante pide
“no ser imprudentes” y no
descartar ninguna posibili-
dad hasta tenerlo “100% cla-
ro”. “No lo pongo en cues-
tión, simplemente digo que
nosotros vamos a hacer nues-
tro análisis de la situación,
no solamente en las redes de
transporte, sino también en

la generación” con el objetivo
de “cercionarnos y descartar
cualquier posibilidad de que
haya contribuido un cibera-
taque a esta situación”,
apuntó. “Ojalá no sea así y
ojalá sean otras hipótesis”,
añadió el presidente que afir-
mó que conoció este mismo
martes “por los medios de co-
municación” este informe de
Red Eléctrica en el que des-
carta un ataque informático
como causa del fallo del sis-

tema. Insistiendo en los ope-
radores privados, recalcó que
el Gobierno también quiere
saber qué sucedió en las em-
presas generadoras “en
cuanto a su ciberseguridad”,
aunque también puede haber
otras causas que hayan pro-
vocado esta crisis. “En ellas
estamos también trabajan-
do”, aseguró.

Por otro lado, aseguró que
no hay “pruebas concluyen-
tes” de que el incidente se

produjese por un “ataque te-
rrorista” o por un “experi-
mento” y dijo que este era
uno de los “bulos” que están
circulando en las últimas ho-
ras. Por tanto volvió a pedir a
los ciudadanos que se infor-
men por canales oficiales y
por medios de comunicación
“de contrastada profesionali-
dad”. Sostuvo además que no
hubo “un exceso de renova-
bles” y que el sistema eléctri-
co nacional ha operado con
normalidad en numerosas
ocasiones en días como este
lunes 28 de abril. Según Sán-
chez tampoco hubo un pro-
blema de cobertura o de de-
manda insatisfecha y de he-
cho, según subrayó, en el mo-
mento del apagón la deman-
da era “de 25.180 megava-
tios”, es decir “relativamente
baja”.

Por último aseguró que ha-
brá “cambios” y se mostró
consciente de que lo ocurrido
en la víspera no puede volver
a pasar “jamás”, pero defen-
dió que se necesita “tiempo”
para saber qué sucediócon
exactitud. Ante las críticas
por la tardanza en compare-
cer emitidas por la oposición,
Sánchez defiende que salió a
dar explicaciones cuando tu-
vo información y dice ade-
más que entiende las “pri-
sas” de los ciudadanos y los
medios para conocer qué ha-
bía pasado, pero pidió pa-
ciencia.

Sánchez exigirá responsabilidades a las
eléctricas y no descarta un ciberataque
GOBIERNO__El presidente del Ejecutivo anuncia la creación una comisión de investigación en el Consejo de Seguridad
Nacional, asegura que no hay pruebas para pensar en un atentado y rechaza que hubiera exceso de energías renovables

■ ■ El presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, se reunió ayer
tarde con las principales
compañías eléctricas -a la que
acudieron la presidenta de Red
Eléctrica Beatriz Corredor y
representantes de Iberdrola,
Endesa, EDP, Acciona Energía y
Naturgy- en La Moncloa y les
pidió que colaboren para
esclarecer el motivo del apagón
que dejó sin luz a toda la
Península Ibérica. En la reunión
"de urgencia", el presidente
también les agradeció "su labor
en la pronta recuperación del
suministro, según escribió en
un mensaje en la red social X,
recogido por Europa Press.

Pide a las eléctricas
que colaboren en
aclarar la causa

Apunte

TEMA DEL DÍA |  Dos días después del histórico apagón eléctrico sufrido en la mayor      

La Audiencia investiga de oficio si fue un sabotaje informático
MADRID. EUROPA PRESS |El juez de la
Audiencia Nacional (AN) José
Luis Calama ha acordado abrir
una causa de oficio para inves-
tigar si el apagón en la red
eléctrica española de este lu-
nes que afectó a todo el territo-
rio nacional pudo ser un acto
de sabotaje informático en in-
fraestructuras críticas españo-
las. En un auto, recogido por
Europa Press, el magistrado
indica que, si bien en este mo-
mento la causa de los hechos
resulta desconocida, “el ciber-

En este contexto, acuerda
como primeras diligencias re-
querir al Centro Criptológico
Nacional y a Red Eléctrica la
elaboración de un informe ca-
da uno para que en un plazo
improrrogable de 10 días indi-
quen las causas que motivaron
el apagón. Del mismo modo, el
juez Calama solicita a la Jefa-
tura de Información de Policía
que, también en un plazo de
diez días, presente informe
preliminar sobre los hechos
acontecidos el lunes en toda

España.
El magistrado explica que el

incidente ocurrió este lunes
sobre las 12.30 horas y afectó a
sistemas informáticos que so-
portan infraestructuras que
proporcionan los servicios
esenciales a la sociedad como
salud, energía, industria o
transporte, lo que ha supuesto
“una situación crítica para el
bienestar y sentimiento de se-
guridad de todos los ciudada-
nos”.

El auto recoge la explicación

facilitada por el Gobierno de
que “se han perdido” de forma
súbita durante 5 segundos 15
gigawatios de la energía que se
estaba produciendo en ese
momento, lo que equivale al
60 % de la luz que se estaba
consumiendo, siendo “algo
que no había ocurrido jamás”.

El titular del Juzgado Cen-
tral de Instrucción Número 4
explica que conforme al artí-
culo 573 del Código Penal los
delitos informáticos pueden
ser calificados como terroris-

terrorismo se encuentra entre
unas de las posibles” opcio-
nes. Por tanto, resulta necesa-
ria, según el magistrado, la
apertura de una investigación
judicial.

mo cuando su finalidad sea
desestabilizar gravemente el
orden constitucional o el fun-
cionamiento de los servicios
esenciales.

En su resolución, examina
la legislación nacional y euro-
pea en materia de protección
de infraestructuras críticas y
lucha contra el ciberterroris-
mo y señala que, en el caso de
España, llevó al legislador a
introducir en el Código Penal
este fenómeno dentro de los
delitos de terrorismo.

“Aunque la causa
resulta desconocida el
ciberterrorismo se
encuentra entre una de
las posibles”
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IN ALBIS___El líder del PP dice no poder ofrecer “respuestas” sobre lo ocurrido porque que la
información oficial de la que dispone en este momento “no es clarificadora ni contrastada”

 parte de España y Portugal, las autoridades todavía desconocen la causa que lo provocó

VALENCIA. EUROPA PRESS | El líder
del PP, Alberto Núñez Feijóo,
aseguró ayer ante sus colegas
del Partido Popular Europeo
(PPE) que no puede ofrecer
“respuestas” sobre el apagón
eléctrico porque la informa-
ción oficial de la que dispo-
nen en este momento “no es
clarificadora ni contrastada”.
Dicho esto, se mostró conven-
cido de que será clave el papel
de Europa para “saber la ver-
dad” de lo ocurrido con el cor-
te de suministro que afectó a
la Península.

“Os agradezco vuestra cola-
boración en esta tarea porque
la participación independien-
te de las autoridades europeas
será clave para saber la ver-
dad”, afirmó Feijóo en su in-
tervención en el XXVIII Con-
greso del PPE que se celebra
en la Feria de Valencia.

El jefe de la oposición re-
chazó que lo ocurrido pueda
abordarse como “una simple
anécdota de escasa relevan-
cia” porque tiene “enorme
gravedad”. “El Gobierno ten-
drá que ofrecer las explicacio-
nes que debe a los ciudada-
nos”, avisó.

Feijóo señaló que este lu-
nes, “en medio del caos” y “la
incertidumbre”, los españoles
“volvieron a dar una lección
de civismo y de ejemplari-
dad”. “Estamos orgullosos de
todos los españoles, de cómo
han reaccionado, de su com-
portamiento”, resaltó.

Dicho esto, reveló que los
dirigentes del PPE le traslada-
ron su solidaridad pero tam-
bién le formularon “muchas
preguntas” acerca de qué ha
pasado con el corte de sumi-
nistro y si puede volver a repe-
tirse. “Me gustaría daros res-
puestas a esas preguntas, pe-
ro no puedo hacerlo, y no pue-
do hacerlo porque la informa-
ción oficial de la que dispone-
mos en este momento no es
clarificadora ni contrastada”,
aseveró.

Sin embargo, Feijóo se mos-
tró “convencido de que todo
se sabrá”. “El Gobierno espa-
ñol tendrá que ofrecer las ex-
plicaciones que le debe a los
ciudadanos, pero también
que le debe a toda Europa, y
de que saldrán a la luz, nunca
mejor dicho, las vulnerabili-
dades que sí o sí debemos de
combatir para que nunca más
este país colapse como lo ha
hecho en las últimas horas”,
resaltó, para subrayar que ahí
será clave el papel de la UE pa-

ra “saber la verdad”.
El líder del PP señaló que,

con el reto en Defensa, en so-
beranía energética y en auto-
nomía estratégica que se está
viviendo en Europa, es aún
más “crítico” ver que ayer “se
paró la cuarta economía del
euro cuando parecía imposi-
ble”.

“¿Quién va a asumir las res-
ponsabilidades? Y sobre todo,
¿qué decisiones se van a to-
mar o se van a reconsiderar
para proteger nuestra na-

ción?”, se preguntó el presi-
dente del Partido Popular.

Al habla con el presidente
El presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, conversó ayer
tarde con el líder del Partido
Popular, Alberto Núñez Fei-
jóo, sobre el apagón y se com-
prometió en seguir informan-
do al primer partido de la opo-
sición sobre las “posibles no-
vedades” que se puedan co-
nocer de la “situación de
emergencia” que atraviesa Es-
paña, según informaron fuen-
tes del PP y del Gobierno.

Moncloa y Génova coinci-
den en que la llamada fue
“cordial” y sirvió para infor-
mar al líder de la oposición de
la situación generada por el
apagón. Sin embargo el PP
apuntó que el presidente del
Gobierno no trasladó infor-
mación que no haya sido com-
partida antes a los medios de
comunicación”, añadieron
las mismas fuentes. 

En cualquier caso, el PP
aseghuró que Sánchez “sí se
comprometió a seguir infor-
mando acerca de las posibles
novedades que pueda ir cono-
ciendo de la situación de
emergencia que atraviesa
nuestro país”, según los po-
pulares.

La conversación entre Sán-
chez y Feijóo se produjo día y
medio después de que se pro-
dujera el apagón masivo que
afectó a la Península Ibérica.

Cómo reclamar
y cuándo se
tiene derecho a
ser idemnizado

MADRID. EUROPA PRESS | Varias
asociaciones de consumido-
res han difundido una serie
de consejos para ayudar a los
ciudadanos a gestionar las
incidencias sufridas por el
apagón, como guardar factu-
ras o contactar con la distri-
buidora o la comercializado-
ra en caso de desperfectos en
el hogar. En cualquier caso,
precisaron que, si finalmente
se debe a una circunstancia
extraordinaria o causa de
fuerza mayor, los consumi-
dores no serán indemnizados
por los daños sufridos.

Así se manifestó la OCU,
que precisó que, si se deter-
mina que el apagón se debió
a una circunstancia extraor-
dinaria o a una causa de fuer-
za mayor, los consumidores
no serán indemnizados por
los daños sufridos. Por ello,
junto con la asociación por-
tuguesa DECO y Euroconsu-
mers, ha pedido a los presi-
dentes de España, Portugal y
de la Comisión Europea “una
investigación transparente
para aclarar las causas del
apagón a la mayor breve-
dad”.

Mientras se clarifica, la
OCU ha recomendado a los
consumidores acumular
pruebas de los daños sufri-
dos para una posible recla-
mación a los responsables de
este suceso. En este punto,
recuerda que los daños pue-
den afectar tanto a las perso-
nas como a sus bienes: por lo
que habría daños personales
(lesiones causadas por un ac-
cidente por ejemplo), mate-
riales (comida o medicinas
estropeadas en la nevera o
electrodomésticos averiados
por una sobretensión) e in-
materiales (pérdida de un
tren o avión, y gastos asocia-
dos), por lo que es necesario
consultar, según el tipo de
daño, las coberturas de los
distintos seguros que se ten-
gan contratados: seguro de
vida, de hogar, de viaje o del
automóvil.

Hasta que no se determine
la causa del daño, no se po-
drá establecer si parte de es-
tos los mismos deberán ser
asumidos por la compañía
eléctrica, indicó la OCU en un
comunicado. Además, en
función de las horas que ha-
ya durado el apagón y la ubi-
cación de la vivienda, indica
que la distribuidora deberá
aplicar un descuento de has-
ta un máximo del 10% en su
factura anual.

Feijóo pide ayuda a Europa para
saber la “verdad” sobre el apagón

Desactivada la emergencia nacional en Andalucía
que pasa del nivel 3 al 2 tras la petición de la Junta
MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS | El
ministro del Interior, Fernan-
do Grande-Marlaska, desacti-
vó ayer la declaración de
emergencia de interés nacio-
nal en el territorio de Andalu-
cía y otras siete comunidades
autónomas que así lo solicita-
ron el día anterior como con-
secuencia del apagón eléctri-
co que se produjo este lunes
en la Península Ibérica, al
constatar que las circunstan-
cias que habían provocado la

declaración del Nivel 3 de
emergencia de protección ci-
vil se han superado.

“Las comunidades en las
que se ha desactivado la de-
claración de emergencia de
interés nacional, a parte de la
región andaluza, han sido
Castilla-La Mancha, Comuni-
dad Valenciana, Galicia, La
Rioja y la Región de Murcia”,
según informó Interior en un
comunicado.

La Junta de Andalucía soli-

citó al Gobierno la desactiva-
ción de la Declaración de
Emergencia de Interés Nacio-
nal ayer a las 15,30 horas para
pasar de la Situación Operati-
va 3 del Plan Territorial de
Emergencias de Protección
Civil a Situación Operativa 2.

En este nivel se alude a las
emergencias que no pueden
controlarse o que hay riesgo
de que no se puedan contro-
lar con los medios ordinarios
propios de la Junta de Anda-

lucía y, sea necesario o vaya a
ser necesario la aportación de
recursos y medios extraordi-
narios de la Administración
General de Estado o de otras
comunidades.

En la segunda reunión del
Comité de Coordinación, ce-
lebrada ayer por la tarde, se
puso en valor los indicadores
valorados por los asistentes
donde se constató “la recupe-
ración prácticamente total
del suministro eléctrico des-

de primeras horas de la ma-
drugada y casi normalizado
desde las 11,15 horas”.

Los representantes de las
comunidades autónomas que
reclamaron la declaración de
emergencia también confir-
maron que los servicios pú-
blicos autonómicos funcio-
nan con normalidad, además
de la recuperación de las tele-
comunicaciones y la plena
operatividad de sus servicios
de gestión de emergencias.

Alberto Núñez Feijóo y el presidente del CDU alemán, Friedrich Merz (d), en Valencia. EDUARDO MANZANA / EP
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F. Cano/ E. Calzado
JAÉN | Misión, proteger a los
más vulnerables. Así reaccio-
nó el Ayuntamiento de Jaén al
apagón masivo que vivió el
lunes la Península Ibérica
desde las 12:30 horas. Lo hizo
respaldado por la Policía Lo-
cal, Bomberos y Protección
Civil, que se multiplicaron en
las calles con patrullas refor-
zadas para atender urgencias
y blindar los centros sanita-
rios, además de cubrir emer-
gencias de particulares. Hubo
en torno a una docena de
atenciones en ascensores.

Julio Millán, alcalde de
Jaén, ha trasladado la crono-
logía de las horas del fundido
en negro en una rueda de
prensa acompañado por los
responsables de las Fuerzas
de Seguridad. “Agradezco el
esfuerzo que hicieron desde
el primer momento hasta la
madrugada, cuando el sumi-
nistro regresó poco a poco al
Hospital Princesa, a zonas del
Bulevar, del polígono Indus-
trial , del norte de la ciudad,
del Gran Eje o Millán de Prie-
go”, ha enumerado.

La primera acción del
Ayuntamiento fue trasladar-
se al Parque de Bomberos pa-
ra poner en marcha el Centro
de Coordinación y Operativa
Local y activar el dispositivo

Comunicación con la compañía eléctrica. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

de Seguridad que peinó las
calles de Jaén. Quedó consti-
tuido sobre las 13:30 horas.

La Policía Local reforzó los
efectivos hasta tener 65 en la
tarde y 36 en la medianoche.
Por su parte, Bomberos tuvo
14 guardias y seis de refuerzo.
Fue clave, ha detallado Mi-
llán, habilitar los medios de
comunicación y los portátiles

para dar respuesta a las co-
municaciones de los dos
Cuerpos, y así trasladar las
peticiones que llegaban des-
de el centro coordinador del
112, el servicio adscrito a la
Junta. 

Protección Civil movilizó a
24 voluntarios por los barrios
de la ciudad para cualquier ti-
po de incidencia. "Demostra-

ron su voluntad de servicio y
dieron una gran respuesta",
alaba el máximo responsable
municipal. El tráfico, sin se-
máforos, también tuvo vigi-
lancia.

La cobertura alimentaria y
la suspensión del acto
El avance de las horas y la lle-
gada de la noche centró los

esfuerzos en garantizar la co-
bertura alimentaria y locali-
zar a los proveedores que pu-
dieran dar recursos como los
generadores, vitales en el
Centro de Transeúntes. Por el
recurso pasaron cuatro per-
sonas y en algún momento
llegó a tener a una quincena.

Volcarse con los mayores
fue determinante, también

con el foco en la atención de
oxígeno medicinal. El contac-
to con los centros sanitarios
se mantuvo constante, dentro
de las limitaciones, y la em-
presa Oximesa cedió 50 bom-
bonas de oxígeno a Bomberos
para los equipamientos sani-
tarios e incluso para pacien-
tes privados. 

"Era lo más trascendental,
porque estaba en juego la vi-
da de la gente", destaca Julio
Millán.

Entre las 21:30 y las 22:00
horas el equipo de Gobierno y
representantes de la Casa Re-
al decidieron el aplazamiento
de la llegada de los Reyes de
España a Jaén, prevista para
el 29 de abril con motivo de
los actos por el 1.200 aniver-
sario de la capitalidad.

El contacto con Endesa y la
llegada del suministro
Y un poco después, sobre las
22:30, el contacto con los res-
ponsables de Endesa permi-
tió una operación clave para
el regreso de la normalidad:
el enlace con el centro de con-
trol de red eléctrica de Sevilla
a través de la Subestación de
Olivares. 

“Así logramos la comunica-
ción con el resto del sistema y
la energía se evacuó hasta fa-
cilitar las primeras conexio-
nes en torno a la una de la ma-
drugada”, relata el alcalde.
Una hora después, la situa-
ción estuvo aún más controla-
da.

Así respondió Jaén al apagón: patrullas,
urgencias y blindaje de los mayores
ESFUERZO___La Policía Local reforzó los efectivos hasta tener 65 en la tarde y 36 en la medianoche,
Bomberos tuvo 14 guardias y seis de refuerzo y Protección Civil movilizó a 24 voluntarios

TEMA DEL DÍA___ Julio Millán detalla la cronología del apagón del lunes

Decenas de pasajeros evacuados por dos trenes varados
ESPERANZA CALZADO | El corte de
suministro generalizado en el
país provocó numerosas inci-
dencias en la provincia. Cerca
de 800 atenciones individua-
lizadas llegaron a hacer la
Guardia Civil y la Policía Na-
cional. Son los datos facilita-
dos por el subdelegado del
Gobierno en Jaén, Manuel
Fernández. 

La incidencia más destaca-
da, sin duda, fue la evacua-
ción de dos trenes que se que-
daron varados. El primero de
ellos, en las proximidades de
Vilches, cubría la línea Ma-
drid-Jaén y los pasajeros fue-
ron trasladados hasta destino

ron en el pabellón de Linares-
Baeza, a los que se les han fa-
cilitado mantas y alimentos,
con la colaboración de Cruz
Roja y también el Ayunta-
miento de Linares-Baeza.

La Guardia Civil ha realiza-
do 427 atenciones individua-
lizadas, 60 servicios y unos
120 efectivos han estado en
servicio en toda la provincia
hasta media mañana del mar-
tes. La Policía Nacional ha re-
alizado en sus demarcacio-
nes (Jaén, Linares, Úbeda y
Andújar) unas 260 atenciones
individualizadas y con un
centenar de efectivos. “Tene-
mos que destacar el trabajo

en autobuses que el propio
Ayuntamiento de Vilches pu-
so a disposición de los pasaje-
ros.

El segundo de los trenes,
paralizado en las proximida-
des de Linares-Baeza, cubría
la línea Cádiz-Barcelona.
Guardia Civil y Renfe trasla-
daron a los pasajeros hasta
Linares-Baeza con la colabo-
ración de Policía Nacional,
Policía Local, Bomberos. Gra-
cias también, lógicamente, al
Ayuntamiento de Linares, 41
de los pasajeros pasaron la
noche en un hotel atendiendo
a su situación de mayor vul-
nerabilidad. El resto, lo hicie-

Fernández explica que fue
a las 14:50 horas del lunes
cuando se activó la red RE-
MER de Protección Civil en la
provincia, al igual que en el
resto del territorio nacional,
con 14 voluntarios ubicados
en distintos puntos. Coordi-
nados al máximo, el subdele-
gado del Gobierno destaca
que no ha habido incidencias
de consideración. A todos los
implicados, Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad del Estado,
voluntarios, funcionarios,
ayuntamientos y un largo et-
cétera manda su mensaje de
gratitud por la predisposición
y el trabajo realizado.

realizado por las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad del Es-
tado, cuyos efectivos han do-
blado servicios e incluso se
han presentado voluntaria-

mente ante sus respectivos
mandos, incluso encontrán-
dose en situación de descan-
so o vacaciones", aplaude
Manuel Fernández.
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El Día del Trabajo, una fecha
histórica y reivindicativa

día Internacional

l Día Internacional de los Trabajadores, también
conocido como Día del Trabajo se celebra el 1 de mayo
de cada año en muchos países del mundo. La fecha
tiene su origen en Estados Unidos a finales del siglo
XIX, en el contexto de las luchas obreras por la

reducción de la jornada laboral a ocho horas diarias.

e
La celebración del 1º de Mayo tiene por objeto recordar la
importancia de reivindicar los derechos de los trabajado-
res a través de la organización de actos solidarios y la con-
vocatoria de manifestaciones en casi todos los países, con-
virtiéndose a lo largo del tiempo en una fecha emblemáti-
ca en la que reivindicar los derechos sociales y el derecho a
una vida digna.  Y es que a lo largo de la historia de la hu-
manidad, los movimientos
de los trabajadores en gran
parte del mundo han refle-
jado las necesidades y ca-
rencias a las que las socie-
dades se han visto sujetas
bajo regímenes esclavistas,
feudales o patronales.

Después de la Revolución Industrial las malas condicio-
nes de trabajo y vida de la clase obrera aumentaron sobre-
manera: la explotación laboral, las remuneraciones ínfi-
mas y precarias, las condiciones de trabajo insalubres, los
horarios interminables, el trabajo infantil y femenino sub-
pagado... Es en este contexto que durante el siglo XIX el
movimiento obrero cobra una mayor relevancia, manifes-
tándose con gran vigor en los Estados Unidos, en tanto la
importancia que se otorgó a la industrialización como ba-
se de su desarrollo económico capitalista.

Es así que los orígenes de su celebración se remontan a

1886, cuando los trabajadores estadounidenses de las
fábricas podían llegar a trabajar hasta 16 horas diarias,
con la única limitación de que una persona no podía tra-
bajar más de 18 horas seguidas sin causa justificada. Es-
ta situación llevó al sindicato estadounidense más fuer-
te del momento, la Federación Americana del Trabajo, a
organizar una serie de huelgas y protestas bajo el lema

“ocho horas de trabajo,
ocho horas de ocio y ocho
horas de descanso” para
reivindicar la jornada la-
boral de ocho horas y for-
zar a la patronal a cum-
plirla. Fue entonces cuan-
do en Chicago, según

cuentan las crónicas, el primer día de mayo de aquel
año, se llevó a cabo una gran manifestación en la que
participaron unos 80.000 trabajadores, en su mayoría
inmigrantes europeos.

La marcha, al parecer, transcurrió de forma pacífica
durante todo el día, hasta que al final de la tarde se pro-
dujeron enfrentamientos entre los manifestantes y la
policía. Finalmente, el 4 de mayo, se convocó una con-
centración en la plaza de Haymarket, donde estalló un
artefacto explosivo que acabó con la vida de un policía
en lo que se ha dado en llamar la Masacre de Haymar-

ket.  Las autoridades culparon a los trabajadores de este
hecho y fueron detenidas más de 30 personas por sus ide-
as radicales, de las que tres fueron condenadas a prisión y
cinco a la horca, haciéndose mundialmente conocidos co-
mo “los mártires de Chicago”.

MÁS DE DOS SIGLOS DESPUÉS,
SU CELEBRACIÓN SIGUE VIGENTE EN

MÁS DE 80 PAÍSES DEL MUNDO
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En 1889, tres años después de los hechos, la Segunda
Internacional Socialista proclamó el 1 de mayo como Día
Internacional de los Trabajadores, en memoria de los he-
chos ocurridos en Estados Unidos. Sin embargo, es curio-
so señalar que, a pesar del origen estadounidense de la ce-
lebración, ahora este país conmemora esta fecha el primer
lunes de septiembre, algo que se hizo para desvincular es-
ta fecha del movimiento obrero por miedo a que el socia-
lismo arraigara en Estados Unidos. Posteriormente, su pa-
ís vecino, Canadá, adoptó la misma medida, y en otros pa-
íses como Nueva Zelanda, Australia, China, Israel o Japón,
entre otros, también se celebra en una fecha diferente por
razones históricas o políticas.

Con el transcurso del tiempo, la conmemoración de es-
ta fecha se convirtió en una celebración tradicional -hasta
80 países la celebran-, lo que pone de manifiesto, que la
lucha por mejorar las condiciones laborales de los traba-
jadores sigue vigente.

Desde este incipiente movimiento por la lucha de los de-
rechos de los trabajadores, se ha ido avanzando a lo largo
del tiempo hasta conseguir logros y beneficios contrac-

tuales que han ido reconociéndose en las diferentes legis-
laciones mundiales -aunque de manera desigual según
los países-. Algunos de estos avances pasan por el disfru-
te legal de vacaciones, el establecimiento del salario míni-
mo, la seguridad social y los seguros de los trabajadores,
las bajas médicas y de paternidad y maternidad, o el dere-
cho a afiliación sindical y a la huelga, entre otros.

Aunque actualmente la ONU no tiene un día oficialmen-
te establecido para esta conmemoración, sí que reconoce
la importancia de velar por los derechos de los trabajado-
res a través de la Organización Internacional del Trabajo
(OIT), su agencia tripartita que reúne a gobiernos, emple-
adores y trabajadores de 187 estados miembros creada en
1919, como parte del Tratado de Versalles que terminó con
la Primera Guerra Mundial. Su objetivo es promover el tra-
bajo digno para todos, en condiciones de libertad, igual-
dad, seguridad y dignidad humana. Trabaja en una am-
plia variedad de temas como los derechos laborales, la
igualdad de género laboral, la protección social, la seguri-
dad y salud en el trabajo o la migración laboral, entre
otros. También se encarga de establecer estándares inter-
nacionales relativos al trabajo a través de la adopción de
convenios y recomendaciones, los cuales son instrumen-
tos legales que los estados miembros pueden ratificar y
aplicar en su legislación nacional .

Asimismo, el Pacto Internacional de Derechos Económicos,
Sociales y Culturales (PIDESC) recoge que el trabajo tiene por
base el reconocimiento de la dignidad inherente a todos los
miembros de la familia humana y de sus derechos iguales e in-
alienables como lo señala su artículo 6º, así como el reconoci-
miento de los derechos de los trabajadores en lo relativo a con-
diciones de seguridad laboral y remuneración, es decir recibir
un salario equitativo y justo que les permita vivir y asegurar la
vida de sus familias, el descanso y disfrute de su tiempo libre,
tal como se subraya en el artículo 7º del mismo documento.
Estos derechos fundamentales también incluyen el respeto a
la integridad física y mental del trabajador en el ejercicio de su
empleo, el derecho a seguridad social, el derecho a formar sin-
dicatos, el derecho a huelga, entre otros.

En las últimas décadas, las condiciones socioeconómicas y
las relaciones laborales se han visto modificadas en el tránsi-
to de una sociedad industrializada a una sociedad de tecnolo-
gías de información, las sucesivas reformas laborales de flexi-
bilización y desregulación en el marco de la globalización han
precarizado las condiciones de vida.

En España, el día 1 de mayo, la conmemoración del Día del
Trabajo, forma parte de los días festivos en el calendario ofi-
cial, lo que estipula que es un día no laborable, y si al trabaja-
dor se le solicitara laborar en esta fecha, debe recibir un sala-
rio doble por el servicio prestado.

Aunque la fecha fue elegida con el fin de
conmemorar la huelga que  tuvo lugar en
Estados Unidos en 1886, en este país se
conmemora el 5 de septiembre por decisión
del presidente Grover Cleveland. El
mandatario consideró que el 1 de mayo se
prestaba a desórdenes en las ciudades.

Japón: se celebra el 23 de noviembre
porque durante esa fecha, en otoño, se solía

celebrar el festival de la cosecha en el
período Asuka. El objetivo de la fecha es
honrar el trabajo y celebrar la producción. 

Canadá: tiene lugar el primer lunes de
septiembre desde 1894 aunque no el mismo
en todo el país, ya que algunas provincias lo
conmemoran en diferentes días. 

Nueva Zelanda: se conmemora el cuarto

lunes de octubre gracias al movimiento
obrero que luchó por la jornada laboral de 8
horas en la colonia de Wellington en 1840. 

Australia: se celebra el primer lunes de
octubre, pero, al igual que en Canadá, la
fecha no es la misma en todo el país. Por
ejemplo, en Tasmania y Victoria es el
segundo lunes de marzo y Australia
Occidental es el primer lunes de marzo. 

Varios países lo celebran en otras fechas diferentes



medio ambiente
Llega un nuevo
reto laboral

as condiciones ambientales en el trabajo no son un aspecto
meramente superficial o secundario de la vida laboral. Junto a la
incorporación de la Inteligencia Artificial (IA), constituye uno de
los retos más novedosos para trabajadores y empresasl

Hay una fuerte conexión entre el medio ambiente y el Día
Internacional de los Trabajadores, ya que la actividad econó-
mica y laboral afecta significativamente al medio ambiente.
Las prácticas insostenibles en el lugar de trabajo pueden
tener graves repercusiones en el medio ambiente, la salud y
la seguridad de los trabajadores.

Las condiciones ambientales en el trabajo son fundamen-
tales para garantizar la salud, el bienestar y la productividad
de los empleados. Las organizaciones que eligen priorizar y
optimizar estas condiciones no solo demuestran un compro-
miso con sus empleados, sino que también se benefician a
través de una mayor eficiencia, satisfacción y retención de
talento. Así, según advierten los expertos en salud laboral, no
podemos subestimar la importancia de mantener las condi-
ciones ambientales en el trabajo en niveles óptimos. Ya sea
mediante inversiones en tecno-
logía, escuchando activamente
el feedback de los empleados o
adoptando prácticas laborales
más conscientes, las empresas
tienen la responsabilidad y la
oportunidad de crear entornos
laborales que promuevan el
éxito y el bienestar.

Atender las condiciones
ambientales en el trabajo,
apuntan los especialistas, es una inversión en el capital
humano de cualquier organización, lo que se traduce en
beneficios tangibles tanto para los empleados como para la
empresa en su conjunto. Es esencial que esta temática conti-
núe siendo una prioridad en la agenda de todas las organiza-
ciones para construir un futuro laboral más saludable y resi-
liente, concluyen. Por eso, en muchas partes del mundo, los
sindicatos y organizaciones de trabajadores han colaborado
con grupos ambientalistas para fomentar la conciencia
ambiental en el lugar de trabajo. Esta colaboración ha resul-
tado en la creación de programas de certificación ambiental
para las empresas, campañas de educación ambiental para
los trabajadores y la promoción de prácticas empresariales
sostenibles.

Las condiciones ambientales en el trabajo son un conjunto

de factores y características del entorno laboral que, de forma
directa o indirecta, influyen en el bienestar y eficiencia del traba-
jador. Estas condiciones, que abarcan desde la temperatura y la
iluminación hasta la calidad del aire y los niveles de ruido, son
esenciales para garantizar un ambiente laboral saludable y pro-
ductivo. La atención y mejora de las condiciones ambientales en
el trabajo no solo es una responsabilidad ética y legal de las
empresas, sino que también se traduce en beneficios tangibles
tanto para el empleado como para la organización. Es imperativo
comprender y priorizar las condiciones ambientales en el trabajo
para garantizar una fuerza laboral sana, motivada y comprometi-
da.

La temperatura es una de las principales condiciones ambien-
tales en el trabajo. Mantener un nivel adecuado es esencial para
el confort del trabajador. Una temperatura muy alta o muy baja

puede afectar la concentración, el
rendimiento y, a largo plazo, la
salud. Asimismo, una luz adecua-
da es crucial en cualquier entorno
laboral. Las buenas condiciones
ambientales en el trabajo deman-
dan una iluminación que evite la
fatiga visual y facilite la realización
de tareas sin esfuerzo adicional.

Un aire limpio y renovado es sím-
bolo de condiciones óptimas

ambientales en el trabajos. Una buena ventilación previene la
acumulación de contaminantes y garantiza un ambiente fresco y
saludable.

Controlar el ruido es esencial para garantizar condiciones
ambientales en el trabajo propicias. Un entorno ruidoso puede
ser distractor y estresante, afectando la productividad y bienestar
de los empleados.

Por contra, no prestar atención a las condiciones ambientales
en el trabajo puede tener repercusiones serias tanto para el
empleado como para la organización. Es fundamental reconocer
y abordar las posibles consecuencias de descuidar este aspecto.

En resumen, existe una relación bidireccional entre el trabajo y
las condiciones ambientales. Unas condiciones ambientales ade-
cuadas son esenciales para la salud, el bienestar y la productivi-
dad de los trabajadores. 

L
a Central Sindical Independiente y de
Funcionarios (CSIF), sindicato más
representativo en las administraciones
públicas y con presencia creciente en el
sector privado, conmemora este 1º de Mayo

con “preocupación, firmeza y responsabilidad ante la
situación de incertidumbre y las dificultades que
afronta España y sus trabajadores/as”.

CSIF afronta la realidad de España con sentido
crítico, “sin el triunfalismo del Gobierno y otras
organizaciones”. El sindicato asegura compartir la
preocupación de las/os ciudadanos ante la
inestabilidad política, la ausencia de Presupuestos
Generales del Estado y los problemas reales de la
gente, frente a las cifras macroeconómicas.

CSIF valora la evolución al alza en el empleo. Sin
embargo, “nos tememos que la creación de empleo
no da más de sí y la tasa de paro duplica de forma
estructural a la de la Unión Europea, con un volumen
de fijos discontinuos que maquilla la precariedad en
el trabajo”.

A corto plazo, la apuesta de CSIF pasa por la
reducción de la jornada (35 horas semanales), la
igualdad real entre mujeres y hombres, el teletrabajo,
la racionalización de horarios para conciliación
efectiva sin merma de productividad y la lucha sin
cuartel frente al trabajo a demanda.

Además, CSIF denuncia la situación de
discriminación que afecta a las/os trabajadores de
nuestras administraciones públicas. Exige la
negociación inmediata de un nuevo acuerdo salarial
(el actual concluyó el pasado 31 de diciembre) y la
negociación de la oferta de empleo público de este
año.

A día de hoy, asegura que “los servidores públicos
tienen sus sueldos congelados y calculamos que el
Gobierno está reteniendo más de 1.500 millones de
euros, sumando el retraso del 0,5 por ciento adicional
que aún nos deben desde el año pasado”.

Pese a las dificultades, CSIF celebra este Primero
de Mayo como tercera fuerza sindical de España,
defendiendo su crecimiento, que les posiciona como
alternativa sindical a las organizaciones de clase. 

CSIF reclama por el
1M mayor calidad
laboral e igualdad real

LAS PRÁCTICAS INSOSTENIBLES EN EL
LUGAR DE TRABAJO PUEDEN TENER

GRAVES REPERCUSIONES EN EL MEDIO
AMBIENTE, LA SALUD Y LA SEGURIDAD

DE LOS TRABAJADORES
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Iglesia por el Trabajo Decente
denuncia la precariedad juvenil
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Las personas jóvenes viven un contexto social muy dis-
tinto al de generaciones pasadas. Empiezan a trabajar
más tarde debido a las exigencias de un mercado laboral,
que demanda una cualificación cada vez más elevada y
mayor experiencia previa. A ello, se suman los prejuicios
sociales que encasilla a los jóvenes como una generación
inconstante, poco comprometida e irresponsable.

Cuando finalmente consiguen entrar en el mercado
laboral, las nuevas generaciones se encuentran con que
en muchos casos el trabajo ya no es garantía de autono-
mía o independencia. Una persona joven tiene que desti-
nar hoy el 102,3% de su salario para poder alquilar una
vivienda en solitario, según el Observatorio de
Emancipación de la Juventud de España 2025.

Con motivo del Día Internacional de los Trabajadores y
la festividad de San José Obrero, la iniciativa Iglesia por
el Trabajo Decente (ITD) denuncia las crecientes dificul-
tades que enfrentan las personas jóvenes para acceder a
un trabajo decente y a una vida en condiciones dignas. 

La hiperformación, el inicio tardío en el empleo, los
salarios insuficientes y la precariedad además de lastrar
su futuro, afecta profundamente su salud mental y emo-
cional.

En su manifiesto, titulado Trabajo decente, derecho,
no privilegio , ITD denuncia que el modelo laboral actual
ha normalizado la inestabilidad y la precariedad, erosio-

nando la esperanza de las personas jóvenes. “Cuando
no sabes si mañana vas a poder dar de comer a tus hijos,
o si lo que estás estudiando te permitirá tener un traba-
jo digno, es fácil caer en el desánimo”, recoge el mani-
fiesto citando la Bula con la que el papa Francisco ha
convocado el Jubileo de la Esperanza.

Citando datos del Observatorio de Emancipación del
Consejo de la Juventud de España, la iniciativa alerta de
que “una persona joven tendría que destinar el 102,3%
de su salario para poder alquilar una vivienda en solita-
rio”, lo que evidencia el deterioro de las condiciones de
vida y el acceso a derechos básicos como la vivienda.

Ante esta realidad, ITD exige a las instituciones públi-
cas y a la sociedad en su conjunto una escucha real a las
demandas de la juventud, que pasa por garantizar tra-
bajos estables y con derechos; facilitar el acceso a la
vivienda y promover políticas que aseguren una estabi-
lidad vital y emocional.

En este sentido, ITD denuncia también las conse-
cuencias emocionales y psicológicas de esta situación,
con cada vez más personas jóvenes con enormes dificul-
tades de “imaginarse un futuro digno” ante “un modelo
en el que la precariedad se convierte en lo normativo”.

“El trabajo debe volver a ser un camino hacia la reali-
zación personal y la dignidad”, recuerda el  papa
Francisco en la encíclica Laudato Si. Este 1 de mayo, ITD
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invita a alzar la voz por una juventud que merece un futu-
ro con justicia, dignidad y oportunidades reales.

Desde la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente, en

este 1 de Mayo marcado por la precariedad
juvenil,  nos unimos al dolor por el fallecimien-
to del papa Francisco. Su magisterio fue una
guía firme en defensa del trabajo decente como
expresión de dignidad y justicia  social. “El tra-
bajo da dignidad”, recordaba, denunciando las
condiciones que la niegan. También insistía en
que “la esperanza no defrauda”, una convic-
ción que hoy resuena con más fuerza entre
quienes luchan por un futuro digno para la
juventud.

Tal y como indican desde la ITD, citando
datos de la EPA, 434.400 jóvenes se encontra-
ban en situación de desempleo, en 2024, en
España, y la tasa de paro juvenil se situó en el
24,9%. Además, recuerdan, citando datos del
Consejo de la Juventud de España (CJE), que
"solo" el 14,8% de los jóvenes ha logrado inde-
pendizarse en el primer semestre de 2024 y que
el precio medio del alquiler (1.072 euros) supe-
ra el salario medio de un joven (1.048 euros).

Las entidades promotoras de la iniciativa
Iglesia por el Trabajo Decente (ITD) priorizan
dinámicas de sensibilización, visibilización y
denuncia sobre el trabajo humano, clave y cen-
tral en la sociedad y esencial en la vida de
millones de personas.

Un eje de intervención está orientado a la
celebración de la fiesta de san José obrero y Día
Internacional de los trabajadores y las trabajadoras, el 1º
de Mayo, que abordan conjuntamente desde el año 2018.

E
l derecho a la seguridad y la salud en el trabajo es
un derecho fundamental y básico de las personas
trabajadoras. Es el derecho al cuidado de la vida.
Sin embargo, se viola de manera sistemática. Las
muertes por siniestralidad laboral, las

enfermedades laborales, las lesiones graves y el deterioro de
la salud son una realidad cotidiana en el mundo del trabajo.
Una realidad insoportable, un atentado contra la vida.
Socialmente tendemos a ignorarla, como si fuera algo
natural e inevitable. Pero no lo es. Debería ocupar un lugar
prioritario en el debate político y social, y sin embargo, sigue
estando ausente. Esta tragedia es evitable porque sus causas
radican en las malas condiciones de trabajo, resultado de un
modelo que prioriza la rentabilidad económica por encima
de las personas trabajadoras. El trabajo decente, que cuida
en primer lugar la seguridad y salud de las personas que lo
realizan, es la forma de frenar la violación sistemática de este
derecho fundamental, en el que está en juego lo más
importante: la vida.

Los datos son terribles y estremecedores. Pero no son
números, son personas. Según la Organización
Internacional del Trabajo (OIT), cada año mueren en el
mundo cerca de tres millones de trabajadoras y trabajadores
debido a la siniestralidad laboral y a enfermedades
profesionales. En España, solo en 2024, 796 personas
perdieron la vida en el trabajo (721 en 2023, 826 en 2022…).
No existen años buenos en siniestralidad laboral, solo años
malos y años peores. Si tenemos en cuenta la jornada
laboral, ¡cada tres horas muere una persona en su puesto de
trabajo! Además, en 2024 hubo 4.063 casos de siniestralidad
laboral grave y 628.300 siniestros laborales con baja. Son
muertes y lesiones silenciadas, pero representan vidas
truncadas y familias destrozadas. Y, en muchas ocasiones,
estas víctimas y sus familias sufren en soledad, salvo por la
labor de organizaciones sindicales, eclesiales y de víctimas
que se implican en esta dura realidad. ¿Cómo puede esta
calamidad no interpelarnos como sociedad?

A esto se suma otra amenaza invisible pero devastadora:
las enfermedades laborales y el deterioro de la salud
provocado por malas condiciones de trabajo, tanto físicas
como mentales. Como ha señalado la Conferencia Episcopal
Española (CEE) con motivo del 28 de abril, Jornada Mundial
por la Seguridad y la Salud en el Trabajo, en 2023 se alcanzó
un récord histórico de bajas laborales relacionadas con el
deterioro de la salud mental, con 597.686 incapacidades
temporales.

Sufrimos una profunda crisis estructural de prevención y
de cuidado de la vida en el mundo del trabajo, agravada por
la falta de medidas eficaces para erradicar esta tragedia. Es
una crisis de respeto a la dignidad humana, que no es fruto
de ninguna casualidad o fatalidad, sino del incumplimiento
sistemático de la legislación en materia de seguridad y salud
en el trabajo. La precariedad, con condiciones de trabajo
indignas, y la externalización para abaratar costes, que
precariza aún más el empleo, matan. La falta de inversión en
medidas de protección adecuadas, junto con la debilidad de
los recursos de inspección y la laxitud de las sanciones, han
convertido el modelo de prevención en un marco normativo
con escasa aplicación real en los lugares de trabajo.

Es urgente reformar la legislación sobre seguridad y salud
en el trabajo, pero también garantizar su cumplimiento
efectivo con controles rigurosos y sanciones ejemplares. La
prevención debe convertirse en una obligación ineludible,
nos va la vida en ello. Necesitamos con urgencia una acción
decidida por parte de los gobiernos y los agentes sociales. Y,
sobre todo, es imprescindible una movilización social que
sitúe esta tragedia en el lugar que le corresponde hasta
erradicarla por completo.

Un derecho violado
sistemáticamente 

Seguridad y salud en la nueva
era de la Inteligencia Artificial
Como cada año, en el contex-
to de la conmemoración del
Día Internacional de los
Trabajadores, la Organización
Internacional del Trabajo
(OIT) ha celebrado, como
cada 28 de abril, el Día
Mundial de la Seguridad y la
Salud en el Trabajo con el
objetivo de promover la crea-
ción de una cultura de pre-
vención en materia de seguri-
dad y salud, eligiendo un
tema específico relacionado
con la seguridad y la salud en
el trabajo.

Así, este lunes lo ha celebrado bajo el lema
“Revolucionar la salud y la seguridad: el papel de la IA
y la digitalización en el trabajo”, evidenciando de este
modo que el compromiso global con la prevención de
riesgos laborales se proyecta hacia el futuro y poniendo
de manifiesto que vivimos un momento histórico en el
que la inteligencia artificial, la automatización y la digi-
talización están transformando el modo en que se traba-
ja. Y es que la transformación digital del mundo laboral
ha traído consigo nuevas modalidades de trabajoque
exigen un enfoque renovado de la prevención.

Es por ello que la OIT ha publicado un informe en el
que analiza los impactos de la digitalización sobre la
seguridad y salud laboral. En él, se subraya no solo el
potencial transformador de estas tecnologías, sino tam-

bién la necesidad de respues-
tas conjuntas por parte de
gobiernos, empresas, trabaja-
dores y otros actores clave
para mitigar los riesgos aso-
ciados a su uso. 

En su análisis, si bien con-
sidera que es momento de
adoptar la innovación como
aliada, advierte que no se
puede perder de vista los
principios fundamentales de
la prevención: anticiparse,
proteger y cuidar. La revolu-
ción tecnológica no puede
desligarse de la ética ni del

enfoque humano que sustenta toda cultura preventiva.
Y la formación desempeña un papel determinante en el
éxito de las propuestas preventivas planteadas.

Es importante, según recoge el informe, tener pre-
sente que la inteligencia artificial no está exenta de
errores. En el ámbito de la seguridad y salud en el tra-
bajo, su aplicación debe estar cuidadosamente supervi-
sada por profesionales especializados en prevención de
riesgos laborales. Y añade que aunque la IA representa
una herramienta de gran valor, no puede reemplazar el
criterio humano del experto en prevención, cuya expe-
riencia y juicio son insustituibles. Confiar de forma
ciega en ella puede derivar en riesgos significativos,
tanto para la seguridad como para la salud de los traba-
jadores.

PUBLICACIONES 
DEL SUR 7

Comisión Permanente de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC)
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CAPITALIDAD  Por el 1.200 aniversario 

Sin fecha para la
visita de los Reyes
de España a Jaén

PAPA  Se oró por el alma del Santo Padre, poniéndolo bajo el manto amoroso de María

Esperanza calzado
JAÉN | El funeral diocesano por
el Papa Francisco, previsto
para este lunes, se celebrará
finalmente el próximo mar-
tes, 6 de mayo, después de
que el apagón impidiera que
se oficiara en la Catedral de
Jaén tal y como estaba previs-
to.

Será el martes, 6 de mayo, a
las 20,00 horas, en la Catedral
de Jaén, tal y como se ha indi-
cado desde el Obispado de
Jaén. El funeral estará oficia-

Rosario improvisado en la Plaza de Santa María. DIÓCESIS DE JAÉN

Rosario improvisado tras el
aplazamiento del funeral
POR EL APAGÓN___ El funeral diocesano por el Papa Francisco, previsto para
este pasado lunes, se celebrará finalmente el próximo martes, 6 de mayo

Santo Padre a todos los fieles
jiennenses.

Sin embargo, no pocos jien-
nenses, no solo de la capital,
sino también de la provincia
acudieron hasta el primer
templo catedralicio. Allí, el
obispo de Jaén, monseñor
Chico Martínez, promovió el
rezo del Santo Rosario para
que se unieron un numeroso
grupo de fieles. Se oró por el
alma del Santo Padre, po-
niéndolo bajo el manto amo-
roso de María, madre de la

do por el obispo de Jaén, Se-
bastián Chico, y concelebra-
do por todo el presbiterio dio-
cesano que se una a la cele-
bración. 

Desde el Obispado se ha
cursado invitación a todas las
autoridades civiles y milita-
res, así como a las institucio-
nes provinciales. 

El prelado jiennense ha
animado a participar de ma-
nera presencial o a través de
los medios de comunicación,
en esta misa funeral por el

Iglesia. Poco a poco se fueron
uniendo jiennenses que pa-
saban por la plaza de Santa
María.

Además, hasta el pasado 25
de abril estuvo abierto un li-
bro de condolencias por el fa-
llecimiento del Papa Francis-
co. Este libro, a disposición
de los fieles jiennenses, se si-
tuó en la entrada del Obispa-
do de Jaén con la idea de que
se pudiera expresar el pésa-
me o firmar en él como gesto
de condolencia.

fuese lo más multitudinaria
posible. De ahí que publicara
un bando en redes sociales y
medios digitales del Ayunta-
miento así como de forma físi-
ca en distintos espacios y edi-
ficios municipales explican-
do que los Reyes de España
visitarán la ciudad en el mar-
co de los actos conmemorati-
vos del 1200 aniversario “un
hito histórico que comparti-
mos con orgullo y emoción”.

“La presencia de los Reyes
en nuestra tierra es motivo de
alegría para todos los jien-
nenses y una ocasión única
para mostrar, con hospitali-
dad y cariño, el compromiso,
la historia, la cultura y el futu-
ro de nuestra ciudad”. Por es-
to, Millán anima a todos los
vecinos y vecinas de Jaén a
acudir el próximo martes a
dar la bienvenida a Felipe VI y
Letizia a la Plaza de Santa Ma-
ría, donde tendrá lugar el re-
cibimiento oficial a las 11:45
horas “para darles una cálida
bienvenida y participar en es-
te momento que quedará gra-
bado en la memoria colectiva
de nuestra ciudad”, sostenía.

ESPERANZA CALZADO | El Rey Feli-
pe VI y la Reina Letizia han
cancelado su visita a Jaén
prevista para este martes con
motivo de la conmemoración
del 1.200 aniversario de su ca-
pitalidad, según han infor-
mado la Zarzuela. Pregunta-
do sobre esta cuestión, el al-
calde de Jaén, Julio Millán, ha
reconocido que no hay fecha
prevista para recuperar esta
visita tan esperada.

El apagón generalizado en
toda la Península Ibérica ha
provocado que los Reyes ha-
yan cancelado su agenda pre-
vista para este martes, tenien-
do en cuenta que el Rey Feli-
pe VI preside el Consejo de
Seguridad Nacional que se ha
reunido al menos dos veces
durante la jornada de este lu-
nes. La única agenda que te-
nían los Reyes para el martes
antes del apagón constaba de
esta visita oficial a partir de
las 11.45 horas en Jaén, donde
iban a visitar varios puntos de
la ciudad andaluza. 

El Ayuntamiento de Jaén se
había afanado porque la
bienvenida a Sus Majestades

Visita de los Reyes de España a Bailén.   ESPERANZA CALZADO
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TRANSPORTE  Sin respuesta de la Junta

Compás de espera
para la licitación de la
explotación del tranvía

EDUCACIÓN Las ampas muestran su gratitud para con la Junta “por haber rectificado” 

Esperanza Calzado
JAÉN | Las protestas para evitar
el cierre de una línea de edu-
cación Infantil en el Colegio
Alfonso Sancho, y que reper-
cute en el Almadén, han dado
sus frutos. Así lo entienden,
al menos, las ampas de am-
bos centros después de cono-
cer que la Junta no eliminará
la línea. 

“El único y verdadero moti-
vo de conseguir 50 plazas es
de todas y cada una de las fa-
milias de nuestra ejemplar
comunidad educativa. Permi-
tidme que les dé el agradeci-

Protesta de los padres del colegio Alfonso Sancho.   ESPERANZA CALZADO

El Alfonso S ncho
mantendrá la segunda
línea de Infantil
PROTESTAS___ Las ampas del Alfonso Sancho y el Almadén
atribuyen la victoria a la lucha de la comunidad educativa

Lo hacen en una nota de
prensa con duras críticas ha-
cía el uso político de su lucha,
especialmente contra el gru-
po municipal del PP. Precisa-
mente, hace unos días el Gru-
po Popular del Ayuntamiento
de Jaén acusó al alcalde, Julio
Millán, de utilizar el proceso
de escolarización del colegio
Alfonso Sancho “con fines
partidistas”, después de cele-
brar que la Junta de Andalu-
cía “haya demostrado con he-
chos” que se mantendrá la se-
gunda línea de infantil de es-
te centro público.

miento y el reconocimiento
que realmente se merecen”,
manifiestan las ampas Arcoi-
rís y Siglo XXI, en un comuni-
cado. Gratitud también para
con la Junta “por haber recti-
ficado”. “Esperamos que ad-
quieran un compromiso para
que en años venideros no se
suprima ninguna línea hasta
ver el número real de solicitu-
des recibidas para evitar des-
concierto y preocupación. Y
todos los centros educativos
puedan contar con las mis-
mas opciones y oportunida-
des”, concluyen.

La concejal Maribel López
resaltó que la Administración
autónoma ratifica de esta ma-
nera el cumplimiento del
compromiso adquirido con la
comunidad educativa del co-
legio. Un cumplimiento que,
según expone, evidencia el
fracaso de la estrategia del al-
calde para convertir el proce-
so de escolarización en una
excusa para el enfrentamien-
to. En una nota, la edil popu-
lar afirma que el propósito de
Millán “no es en modo alguno
servir a los jiennenses sino
propiciar que el Ayuntamien-
to sea una institución política
centrada en atacar perma-
nentemente al presidente de
la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno”.

La respuesta no se hizo es-
perar. El PSOE calificó de
“vergonzosa” la actitud del
PP y le acusó de “pisotear
desde la Junta de Andalucía
para eliminar dos líneas de
Infantil y Primaria”. “Y todo
con la complicidad de un gru-
po municipal del que es por-
tavoz un ex alcalde, que ha
preferido defender los intere-
ses de su partido antes de que
los de la gente de Jaén”, ex-
presó la edil socialista Ánge-
les Díaz, que festejó que “no
se han salido con la suya”.

Según critica Díaz en una
nota, el PP “quería acabar”
con estos dos colegios “para
favorecer a los concertados de
la zona”, y “ha reculado ante
el gran trabajo de los padres y
madres, que han sostenido
una campaña para ganar ma-
triculaciones”. 

En palabras de la edil, la
derecha “quería hundir la
educación pública, no ha po-
dido y ahora quieren utilizar-
la políticamente contra el al-
calde de Jaén, Julio Millán,
que ha defendido con vehe-
mencia una educación públi-
ca y universal frente a los re-
cortes de la Junta”.

miento envió los documentos
contables con la retención de
crédito y ha pasado el día de
mañana y de pasado, y más
de 20 días después seguimos
sin noticias de la licitación”,
recuerda.

La edil apostilla que este
documento no se ha requeri-
do en ningún proceso de lici-
tación de otros sistemas tran-
viarios de Andalucía y que en
el convenio entre Ayunta-
miento y Junta de Andalucía
tampoco se incluía como ne-
cesario. “No obstante, se re-
mitió junto con otro escrito en
el que se solicita que el Ayun-
tamiento disponga de los fon-
dos Next Generation por más
de 4,5 millones de euros que
entendemos nos correspon-
den para sufragar la otra
cuenta del sistema tranviario,
los gastos derivados de su
puesta a punto tras la orden
de paralización en 2011. De
ninguno hemos tenido retor-
no”, ha señalado.

Colomo detalla además
que la consejera de Fomento,
Articulación del Territorio y
Vivienda, Rocío Díaz, dejó
claro en su última visita a
Jaén que este trámite de envío
de documentos contables no
había causado retrasos en el
proceso “por lo que entende-
mos que la Junta ha trabajado
en esta licitación desde el mi-
nuto uno. No hay que olvidar
que estas licitaciones de gran
cuantía se prolongan durante
varios meses y si persiste esta
tardanza nos tememos que el
tranvía no funcione en el mes
de diciembre, algo que sería
injustificable”.

ESPERANZA CALZADO | ¿Cuándo se
licitará la explitación del
tranvía de Jaén? Es la pregun-
ta que se hace el Ayuntamien-
to de la capital, que apremia a
la Junta a que agilice los pla-
zos para cumplir con el com-
promiso de poner en marcha
el flamante medio de trans-
porte a lo largo de 2025.

El consistorio pide que se
proceda a la licitación “cuan-
to antes” del contrato de ex-
plotación y mantenimiento
del sistema tranviario. La Se-
gunda Teniente de alcalde,
África Colomo, que a su vez es
miembro de la Comisión Téc-
nica de Tranvía en represen-
tación del Consistorio, hace
referencia a las palabras del
delegado del Gobierno anda-
luz, Jesús Estrella, “quien el
pasado 1 de abril se compro-
metió a que una vez facilita-
dos los documentos conta-
bles de retención de crédito
con el compromiso económi-
co del Ayuntamiento para las
anualidades 2025-2030 el con-
trato se licitaría al día si-
guiente”.

“Estrella dijo literalmente
que si el documento se am-
plía a las anualidades de 2025
a 2030, mañana mismo se lici-
ta el contrato. Dos días des-
pués de aquello, el Ayunta-

Cuando un suceso es
poco probable, pero
con consecuencias de
gran magnitud, se le

denomina cisne negro. En Eu-
ropa se pensaba que todos
eran blancos hasta que en el
siglo XVII exploradores des-
cubrieron cisnes negros en

Australia. 
El término fue populariza-

do en 2007 para describir
eventos altamente improba-
bles e impredecibles, con un
impacto significativo. 

La probabilidad es tan solo
una medida que nos dice có-
mo de frecuente es algo com-

parado con el total de posibi-
lidades. Cuando lanzamos
una moneda al aire sabemos
que hay básicamente dos re-
sultados posibles, cara o
cruz. Pero en la vida real no
sabemos realmente cuáles
son todos los casos posibles.
No obstante, nuestra mente
reduce la complejidad a lo co-
nocido, a lo más habitual, y
suele obviar el resto de posi-
bilidades. Se siente cómoda
en situaciones conocidas, en
las que puede poner el piloto
automático y no tener que
pensar en resolver nada nue-
vo. Incluso cuando se enfren-
ta a situaciones nuevas trata
de aplicar lo que ya sabe, a

riesgo de que no sea adecua-
do, pero sí más cómodo y rá-
pido.

Hemos vivido en el mundo
de una normalidad donde su-
poníamos que nuestro día a
día solo podía estar compues-
to por cosas frecuentes. Los
cisnes negros también entran
dentro de este concepto de la
normalidad, aunque no se si-
túan alrededor de la media,
sino en los extremos, con una
probabilidad de ocurrencia
muy baja, pero posible. De
movernos en un entorno de
probabilidades nos enfrenta-
mos a otro de posibilidades.
Para lo más frecuente tene-
mos soluciones, programas,

procedimientos, normas y re-
glas. Para lo menos frecuente
no tenemos nada pensado,
no compensa. Es más fácil
perfeccionar lo conocido y
habitual que planificar lo po-
co probable, y menos desti-
nar recursos a cosas que es
posible que no lleguen a ocu-
rrir.

No obstante, llevamos
unos años en los que lo poco
probable ocurre, los eventos
que nunca pensamos que su-
cederían se incorporan a
nuestra historia, descosiendo
nuestra presunta normali-
dad, nuestros planes y proce-
dimientos. Cuesta aceptar
que no estamos preparados

para lo poco probable, y lo pe-
or es que si quienes nos go-
biernan no aciertan gestio-
nando lo repetitivo podemos
abandonar toda esperanza de
que sepan manejar la com-
plejidad de lo excepcional.
Cuando se trata de coordinar
a dos o más personas hay di-
ferentes formas de hacerlo.
La más simple es la comuni-
cación informal, que es la
única que también funciona
en las situaciones más com-
plejas. Mantener la comuni-
cación, usar la lógica y recu-
perar el sentido común pare-
cen ser las mejores herra-
mientas en este nuevo esce-
nario. 

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

Cisnes negros

A(EM)PRENDIENDO

El Consistorio pide que
se proceda a la licitación
“cuanto antes” de la
explotación y
mantenimiento



FÚTBOL  El Real Jaén necesita imperiosamente la victoria tras el empate ante el Marbellí 

Fran Cano
JAÉN | El consejo de Adminis-
tración en funciones del Real
Jaén CF ha decretado el parti-
do del próximo jueves, 1 de
mayo, ante el FC Málaga City
(18:00 horas) como medio día
del club, tal y como ha hecho
público el club en un comuni-
cado.  De esta manera, los
abonados Oro accederán gra-
tis, los socios que no son de
esta modalidad abonarán la
mitad del precio y el público
en general costeará la totali-
dad del coste de la entrada.

Además, los asientos para
los no Oro estarán reservados
hasta las 16:00 horas del jue-
ves día 1.  El precio de las en-
tradas en los fondos y en Pre-
ferencia será de 10 euros en el
caso de los adultos; de 5, en el
de los jóvenes (13 a 18 años) y
de 3, para aquellos que ten-
gan entre 7 y 12 años. En Tri-
buna serán de 20, 15 y 10, res-
pectivamente. En Antepalco,
por su parte, los costes alcan-
zarán los 25, 20 y 15 euros. 

Los aficionados de la cate-
goría bebé (entre cero y seis
años) pagarán 2 euros en
cualquier zona del estadio.
Las entradas están disponi-
bles desde ya en la plataforma
del abonado
(https://realjaen.clibomanag
er.com/) y, físicamente, en la

Celebración de jugadores del Real Jaén.   MIRANDA LÓPEZ

Lance del duelo entre el Jaén Rugby y Hermo-Soto.   ANDRÉS GARCÍA MÉNDEZ

El piloto Manuel Botella, en Cheste.  VIVA JAÉN

El Real Jaén-Málaga City
será medio día del club
ENTRADAS___ Los abonados Oro accederán gratis, los socios abonarán la mitad
del precio y el público en general costeará el total del coste de la entrada

1) cosechado en el campo del
Marbellí en la jornada 31.

Los hombres de Roberto Pe-
ragón están ahora a cinco
puntos del Atlético Malague-
ño, líder de la categoría con
74. Quedan tres fechas por
disputar —nueve puntos— y
aún es posible conseguir la
plaza directa para el ascenso
a Segunda RFEF, si bien el
margen en menor.

En la antepenúltima fecha,
el Atlético Malagueño visitará

RUGBY Derrota ante el Hermo-Soto del Real

REDACCIÓN | Hermo-Soto del Re-
al derrotó con claridad a Jaén
Rugby por 12-27 en Las Lagu-
nillas. Los jiennenses no pu-
dieron regalarles a su afición
una victoria en su último par-
tido de liga en casa.  

Los blanquinegros pusie-
ron más ganas y, sobre todo,
la ilusión de volver a estar un
año más en la segunda cate-
goría del rugby nacional,
pues se jugaban la vida. En
cambio, el reto de los jiennen-
ses pasaba por ser terceros o
cuartos. Los dos ensayos de
Juan López en los últimos mi-
nutos sólo maquillaron el re-
sultado final. 

Hay también notas para la
alegría. Por ejemplo, el Jaén
Rugby ha logrado la perma-
nencia con solvencia y sin ju-
gárselo todo en la recta final
de la temporada, en esos par-
tidos en los que las piernas
pesan más que nunca. Es
más, una victoria en la última
jornada, podría dar a los jien-
nenses la tercera plaza. 

“Es el verdadero triunfo de
la temporada. Que cuando el
equipo jiennense vuelva a la
competición el otoño que vie-
ne, lo hará soplando las velas
de su octavo año consecutivo
en División de Honor B”, va-
loran desde el club.

Por otro lado, Josías de Rus
fue designado Mejor Jugador
del Partido. El primera línea
recibió su trofeo, la tradicio-
nal botella de AOVE XAVE
Premium, de manos de
Eduardo Sánchez Godoy, his-
tórico del club. 

Honores al femenino
El encuentro también dejó un
gesto estupendo, pues los
conjuntos senior masculino,
Jaén Rugby y Hermo-Soto del
Real, recibieron con un pasi-
llo al equipo femenino de
Jaén, que, en una semana, pe-
leará por jugar también en ca-
tegoría nacional. “Ellas y
ellos saben que lo que les late
no es el corazón, les late el es-
cudo”, sentencian.   

El Jaén Rugby cierra 
la temporada sin la
última alegría en casa

tienda oficial del club, ubica-
da en la calle Bernabé Soria-
no, en horario de 10:30 a 13:30
horas y de 18:00 a 20:30 ho-
ras. 

En la taquilla del Nuevo Es-
tadio Municipal de La Victo-
ria estarán también a disposi-
ción del aficionado desde una
hora antes del inicio del parti-
do.

El Real Jaén necesita impe-
riosamente la victoria ante el
Málaga City tras el empate (1-
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el estadio del Mijas Las Lagu-
nas. 

Después, en el penúltimo
duelo del torneo regular, el
Real Jaén se medirá al Torre-
perogil mientras que el líder
recibirá la vista del Atlético
Mancha Real. 

La última jornada aún pue-
de ser de máxima emoción si
los blancos llegan con opcio-
nes de zarpazo, pues se verán
las caras con el Atlético Mala-
gueño en La Victoria. 

MOTOR El piloto ubetense, “contento y sorprendido” tras lograr un gran resultado en su debut en el campeonato celebrado en Valencia

Manuel Botella logra el doble
podio en el RACE de Cheste
FRAN CANO | El piloto de Úbeda
Manuel Botella ha logrado
un doble podio en Campeo-
nato RACE de Velocidad cele-
brado en el trazado Ricardo
Tormo de Cheste.

“Estoy muy contento y sor-
prendido por el resultado y el
rendimiento del Clio”, dice
en alusión al vehículo que le
ha permitido debutar con

éxito.
De hecho, el coche fue

comprado para medirse en
carreras de este tipo. Manuel
Botella compitió en la catego-
ría de Turismos. La prueba, a
dos carreras, se celebró el pa-
sado sábado tras los entrenos
y clasificatorias.

El piloto quedó segundo en
las dos carreras, de manera

que fue cuarto en la general y
quinto en la segunda. 

De esta manera, se ha cla-
sificado en el Top 6 para com-
petir en el Campeonato RACE
de Velocidad, que tiene sus
sedes en los trazados de Na-
varra, MotorLand Aragón, y
dos pruebas en el icónico cir-
cuito madrileño del Jaramda,
donde tomará parte.

Inactividad desde el año
pasado
Los logros tienen aún más
importancia para el deportis-
ta de Úbeda, toda vez que lle-
va inactivo desde el año pa-
sado. La proeza se resume en
dos segundos puestos en el
andaluz, cuarto y un quinto
en el RACE de Velocidad de
Turismo. 

“El resultado nos coloca
dentro de los mejores del cir-
cuito regional y ahora vamos
al RACE con la ilusión de
competir lo mejor posible”,
concluye el piloto ubetense
Manuel Botella. 
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El cortometraje de Cristina
Mediero con Juan José Ballesta

CULTURA Consolidada como unas de las actrices de la provincia con más recorrido en la ficción nacional

FRAN CANO

P royecto ilusionante. Cristi-
na Mediero acaba de termi-
nar el rodaje de Dopamina
Zero, cortometraje en el

que comparte reparto con Juan José
Ballesta (El Bola, 7 Vírgenes o Entre
lobos) bajo la dirección de Rodrigo
Marini.

“Mi personaje es Sof a, el amor
de Nacho (Ballesta), un músico que
padece la enfermedad  de Parkin-
son y con el que explora los desafí-
os de la nueva etapa”, expresa la
actriz en declaraciones a este me-
dio.

El rodaje se ha dado en Galicia y
la ficción ya despierte el interés de
la audiencia. Concretamente, se ha
grabado desde el 8 hasta el 12 de
abril en O Barco de Valdeorras. En
el elenco también toman parte Veki
Velilla y Román Rymar.

El párkinson es el tema social de
fondo del metraje, que gira en tor-
no a la vida de un músico proyec-
tando la cultura, música y el arte de
la comarca. Black Fiction Producto-
ra, junto con David Santa María,
produce el corto, respaldado tam-
bién por Claqueta Blanca.

La historia
Nacho, el protagonista, padece una
enfermedad neurodegenerativa
multisistémica que debe enfrentar
con la ayuda de una dependienta
de discos (Cristina Mediero). La glo-
ria creativa esperaba a un artista
justo cuando irrumpe la decaden-
cia en la salud, realidad que pone

“Creo que va a
tener muy
buena
aceptación. Ha
sido una
experiencia
estupenda”,
asegura
Mediero

en jaque sus sueños.
En el nuevo contexto, el músico

se agarra también a un cómplice, el
portero de su edificio, al cual le de-
be dinero debido a ciertas adiccio-
nes. "Es una historia oscura porque
trata del párkinson de una forma
cruda y realista, sobre todo lo que
hay debajo de la piel, porque todos
pensamos que sabemos lo que es
esta enfermedad, pensamos que
está asociada a personas de edad y
que tiemblan, pero no es así", razo-
na Cristina Mediero.

La jiennense reconoce que está
ilusionada por las interacciones
que el trabajo suma en las redes so-
ciales. “Creo que va a tener muy
buena aceptación. Ha sido una ex-
periencia estupenda”, resume.

El éxito de Septiembre
Mediero se ha consolidado como
unas de las actrices de la provincia
con más recorrido en la ficción na-
cional. El éxito de Septiembre, diri-
gida por el también jiennense Car-
los Aceituno, ha tenido continui-
dad con proyectos dentro y fuera de
Andalucía, además de repercusión
internacional. 
Septiembre, rodada en Valdepeñas
de Jaén, llegó a las salas de Jaén y
de Córdoba y ha acumulado más de
una docena de premios. Aceituno
ha reconocido que el cambio de re-
gistro en la historia -cuenta el reen-
cuentro de una pareja en el pueblo-
cautivó al público. Mediero y David
Villanueva son las protagonistas de
la película. 

Cristina Mediero, con el elenco de ‘Dopamina Zero’.   VIVA JAÉN
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Lunes. Media tarde. Pienso en el artículo que debo
enviar a la redacción para esta semana.  Quizás se
apague la batería y no pueda cargar el ordenador.
Tal vez no me resulte posible enviar el texto aca-

bado... La electricidad se ha ausentado de golpe y los
nuevos hábitos nos impiden la normalidad. Horas sin
electricidad; nunca se ha vivido algo así en España:
¿qué hacemos? De repente, el país se paraliza. Las ca-
ras de perplejidad conviven a nuestro alrededor: hay
quien lo toma con luctuoso rigor; otros, con cierta co-
micidad. La situación es grave en todo el país: pienso
en hospitales, residencias de mayores, comedores, res-
taurantes, medios de transporte... A mi mente acude,
también, nuestra catedral, construida hace siglos, fla-
mante en la actualidad, sin atisbo de luz artificial en su
pétreo parto; y pienso en Cervantes o Shakespeare, in-
genio a la luz de las velas. Antaño se pudo, pero ¿aho-
ra? Las luces de viviendas y oficinas caen a plomo,
asestadas por una estocada mortal; preocupan los da-
tos de los teléfonos móviles. Las carreteras se conta-
gian de incidencias y las aceras se abarrotan de vian-
dantes desubicados. Al llegar a casa, mi tiempo se verá
inalterado: la lectura, balanceada en la mecedora de
rejilla, me espera; Vagalume, precisamente, que trata
de la oscuridad en la creación y de la creación en la os-
curidad, confirma la premonición que nos acompaña.
A lo lejos, un vecino toca un viejo piano, cuyo sonido
perfora los tabiques; la música de Salinas se eleva con
la suavidad que detiene la incertidumbre. Por la venta-
na, contemplo un gato trepar y dos perros peleándose.

Debo escribir, y reflexiono sobre el alcance de las cir-
cunstancias. Pienso en los vehículos híbridos, tan afec-
tados, y recuerdo el contador de mi depósito: estimo
que podré circular durante toda esta semana. Me tran-
quiliza. La nevera no ha llegado a descongelarse, por el
momento. Pronto, la cena…: ¿cómo desenvolvernos sin
vitrocerámica? Acudo al supermercado a toda prisa;
las colas son enormes… Acepto comer pan con aceite.
¿Por cuántos días? ¿Aguantará? Vuelvo a casa. Llega el
momento de la ducha de los niños; el agua, fría. Los ni-
ños se quejan; ¿cómo calmarlos? Se avecina la noche.
Cenamos como podemos, charlamos, reímos… Parece
que no nos hemos quedado tan incomunicados. Lee-
mos el cuento de cada noche. A oscuras, un par de can-
delabros de época nos rescatan. Sólo queda tirar la ba-
sura a la calle; hoy la luna se refleja más cercana que
nunca en el cerro… Un golpe certero nos ha reducido a
la simplicidad de la vida. Pongo la alarma para el pró-
ximo día. Sepa Dios qué alarma sonará al amanecer…

Vulnerables

Jacobo Herrera Calatayud
Profesor de Lengua y Literatura

Creyendo y creando

PROYECTO ___La actriz encarna a Sof a en ‘Dopamina Zero’, la historia de un
músico con la enfermedad de Parkinson, bajo la dirección de Rodrigo Marini


